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INTERVISTA. Giovanni Cominelli severo col Pds 
Non ha radicamento sociale in citta 

Lega, competere 
piu che allearsi 
«Un sindaco? Aldo Fumagalli» 

lehetucomeSahw-
ti hal avuto tin nsuttato rush-
ghlero M l tuo cotteglo, pur non 

rdl'Uttvoahei 
H, correra ki aaHta. Nel centra-
amlatra ela gia aparto II dHwttJ 
tn eon I'occhlo a Palazzo Mart-
no. Che no ponil? 

Che prima di tutto bisogna capire 
cosa e successo a Milano. Perche 
la lente di Tangentopoli per guar-
dare alle difficolta della sinistra e 
deformante. La crisi di Milano na-
sce molto prima. Fino a meta de
gli anni Settanta avevamo la bor-
ghesia e il proletariate), due bloc-
chi sociali antagonist! ma che pro-
ducevano anche coesione. Dieci 
anni dopo il paesaggio era com-
pletamente mutato, erano venuti 
avanti nuovi settori sociali e varie 
frammentazioni. II Pci comincid a 
perdere voti fin dal 79. Dunque il 
problema torna quello di come 
una forza politica guarda alia cit
ta. E la campagna elettorale ha of-
ferto conferme a quanto sto di-
cendo. II Pds a Milano e sradicato, 
e non avendo piii settori sociali di 
riferimento raccoglie un voto di 
opinione, e trascinato dagli eventi 
e dai leader nazionali. Avro parla-
to con duecento-trecento com-
mercianti e artigiani, ascoltandoli 
ad uno ad uno. Ebbene, per questi 
soggetti sociali siamo dei marzia-
ni. 

Argomento presents da tampo 
nal dttwtHto Intamo al Pa*. Pat
ch* c'e atata questa •aHenazlo-
no»: rttardo culturak), pUrbJa 
del (ruppl oMgantl, o eha arbof 
Ecomaaanaaaea? 

Non parlo di colpe. Analizzo i fat-
ti. Negli anni Ottanta il vecchio 
gruppo dirigente riformista conti-
nuava a parlare in modo inerziale 
col linguaggio classico della sini
stra: le egemonie, il rapporto della 
classe operaia coi ceti medi. Ma la 
classe operaia non e'era piu. II 
gruppo dirigente che e venuto do
po ha smesso di parlare anche ai 
ceti medi, limitandosi ad enuncia-
re «i problemi del lavoro». C'e sicu-
ramente un deficit culturale dalla 
fine degli anni Settanta: c'e stata a 
Milano una imponente trasforma-
zione sociale, ma noi non I'abbia-
mo vista. 

E on pat I'Ulivo coma al riparta? 
Andando a conoscere la citta. Nei 
negozi dove entravo in campagna 
elettorale mi sentivo dire: «E la pri
ma volta che vi vediamo. Speria-
mo che non sia l'ultima». Occorre 
ragionare sui segmenti di cittadi-
nanza per vedere innanzitutto co
sa chiedono, che sensazioni han-
no, come vedono il mondo. Poi, 
certo, si trattera di confrontare 
questa ricognizione con il nostra 
progetto la cittadinanza aperta, 
I'inclusione. Ma questo lavoro di 
radicamento conoscilivo va fatto. 
Presentiamoci a questi ceti invi-
tandoli a discutere le nostre pro-

«La crisi per la sinistra comincid alia fine dei Settanta, ben 
prima di Tangentopoli. La citta aveva subito una trasfor-
mazione sociale imponente, ma non I'avevamo vista. Og-
gi facciamo opinione ma ci guardano come marziani, 
non abbiamo radicamento sociale». Giovanni Cominelli 
interviene nel dibattito sull'Ulivo e Milano. «Con la Lega 
piu competizione che collaborazione». II sindaco ideale? 
«Aldo Fumagalli». E Di Pietro? «No comment*. 

NOMajTO CAHOLLO 

OkwannlComlnalll 

poste di govemo. Lo stesso vale 
per gli anziani. Ci sono quartieri 
dove esiste poverta economica e 
deprivazione culturale: categoric 
che neile vecchie classificazioni 
marxiste non rientravano, giacche 
i «lumpen», i sottoproletari, erano 
visti come massa di manovra per 
qualunque awentura. Nella cultu-
ra liberate invece i «lumpen» sono 
un pezzo di societa, di cittadinan
za. Non sto proponendo un ap-
proccio sociologico ma un'mizia-
tfva politica: radicarsi fra gli anzia
ni, i giovani, la piccola e media 
impresa, le universita e cosi via. 

Raata II problema dl coma pro-

comunall. Mlchale SahrarJ pro
pone un tavok) con la Lega. I I 
convince? 

La Lega e indubbiamente portatri-
ce di una domanda fortissima. Ma 
non e ancora riuscita nemmeno a 
livello locale ad essere forza di go-
verno. Dove e al govemo, almeno 
nelle citta grandi e medie, la Lega 
sta facendo fiasco. Con questo 
non dico che non si possa tentare 
un'alleanza: dico die prima do-
vremmo radicarci come Ulivo in 
questi settori che la Lega rappre-
senta. Ci sono zone del bergama-
sco dove Bossi ha preso il 62%: 

vuol dire che li rappresenta gli in-
teressi produttivi del piccolo im-
prenditore e dei suoi dieci operai. 
Si tratta allora di stare nello stesso 
campo sociale, owiamente con 
altre parole d'ordine. II che impli-
ca piu una competizione che una 
coliaborazione. 

In ogni COM c'e da trovare un 
candUato sindaco In grado dl 
batters la deatra a Milano. Hal In 
mente quafcuno? 0 anche tu dl-
cl -prima II pragramma>? 

Prima, ripeto, il radicamento so
ciale nei settori strategic!: la cono-
scenza, 1'informazione, la trasfor-
mazione tecnologica, la piccola e 
media impresa, ileommercio. 

Nel '93 la Lega era radlcausal-
ma, preae percentuall da capo-
giro, ma trenne Milano pane I 
sffldaci In tutte le grandi citta. 
Non c'e anche un problems dl 
credlbllrta dalle parsone? 

Certamente. Ma se il percorso e 
questo, il candidato di sintesi fra 
rappresentanza sociale e progetto 
politico lo trovi. Insomma, vuoi un 
nome a tutti i cost!' Aldo Fumagal-
li, l'ex responsabile delle riforme 
istituzionali per Confindustria, an-
drebbe benissimo. 

ETonlnoM Pietro? 
No comment. 
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Un neonate eontasuarrianHin In ospedale 

In funzione dai primi di maggio un nuovo servizio sperimentale 

Mangiagalli: dopo il parto in ospedale 
subito a casa assistite dall'ostetrica 
as Neo-mamme assistite in casa 
propria da un'ostetrica. La clinica 
Mangiagalli, dove ogni anno nasce 
circa la meta dei bambini milanesi, 
aprira a giomi - e per il momenta 
in via sperimentale - ad un nuovo 
servizio, che dovrebbe semplifica-
re la vita delle puerpere, aiutando-
le anche una volta tomate a casa. 
Tecnicamente, si chiama «servizio 
di dimissione precoce e protetta 
della puerpera», e in sostanza si 
tratta del tentativo di un'assistenza 
pill mirata e personale di quanto 
awenga adesso, promosso da par
te di un gruppo di ostetriche in ba
se alia legge regionale suila tutela 
della partoriente. «Di solito le neo-

MTMICCI 

mamme vengono dimesse dall'o-
spedale dopo 48, 72 ore dal parto, 
e a quel punto pero sono abban-
donate a loro stesse, nonostante 
quelli siano proprio i giomi in cui 
possono sorgere problemi con 1'al-
lattamento - spiega Marina Baldan, 
una delle nuove ostetriche a domi-
cilio della Mangiagalli - Invece con 
questo servizio, del tutto gratuito, 
dopo le dimissioni verranno visita-
te regolarmente fino alia sesta gior-
nata post-parto, e poi accompa-
gnate alia visita pediatnea, che si 
fissa in ospedale in genere a otto, 
dieci giomi dalla nascita». Non so
lo: le mamme in questione potran-
no comunque metterei in contatto 

con l'ostetrica che le segue tramite 
il teledrin (I'aggeggio che registra 
ogni chiamata telefonica), in qual-
siasi momento e per qualsiasi eve-
nienza. E, owiamente, e garantito 
anche il pronto intervento da parte 
di medici specialistici. Vorrei sotto-
lineare - prosegue Baldan - che to e 
le mie colleghe non svolgeremo 
questo servizio in modo volontari-
stico o aggiuntivo al lavoro in ospe
dale; ci dedicheremo unicamente 
alle visite a domicilio*. 11 servizio e 
rivolto alle donne che lo desidera-
no e abbiano avuto un parto fisio-
logico (senza taglio cesareo, quin
di), e che risiedano in zone interne 
alia cerchia dei Navigli: «Si tratta di 
un progetto pilota - continua Bal
dan - per il momento, quindi, di 
piu non possiamo fare; ma in futu-

ro speriamo di poter ampliare il 
servizio, in modo da raggiungere 
tutte le donne che ne facciano ri-
chiesta». 

Intanto, sempre alia Mangiagalli, 
a fine maggio partira anche un'al-
tra iniziativa, questa volta dedicata 
alle vittime di stupro o di molestie 
sessuali: si sta organizzando, infat-
ti, una task-force formata da una 
quarantina di ginecologhe (tutte 
donne per evidenti motivi di op-
portunita) che lavorano in struttu-
re sanitarie e consultori nel tenito-
rio del Tribunale di Milano, che a 
tumo prenderanno servizio nella 
clinica Mangiagalli, e saranno co
munque sempre reperibili. Con lo
ro collaborera anche un gruppo di 
medici legali, alcuni dei quali repe
ribili 24 ore su 24. 

Duecentomila in vacanza. Per chi resta in citta feste, mostre e mercati 

II Naviglio si copre d'antiquariato 
ea Ai 150.000 milanesi che sono 
in vacanza sfruttando i «ponti» del 
25 aprile e del 1° maggio, si sono 
aggiunti secondo I'Osservatorio i 
50 000 che si accontentano della 
gita dell'week end. Attenzione 
quindi alle prevedibili code del 
traffico di rientro. Le mete prefente 
sono la costa ligure, in particolare 
Genova con la mostra di Euroflora, 
la costa adrialica e le citta d'arte. 
Milano, intanto, non oflre molto a 
chi e rimasto a casa in quest'ultima 
domenica di apnle, come risulta 
dal consueto bollettino dell'Osser-

vatorio di Milano «Domenica citta 
aperta». 

Come tutte le ultime domeniche 
del mese, e in programma il Merca-
to dell'antiquariato delNauigtio, or-
ganizzato dall'Associazione del 
Naviglio Grande: dalla mattina alia 
sera ci saranno 350 espositori per 
due chilometri e mezzo; la strada 
verra chiusa al traffico dal Ponte 
della Valenza alia Darsena. Tutti i 
negozi e i ristoranti della zona ri-
marranno aperti. Spostandosi dal 
centro. in via General Govone I'As-
sociazione AscoAmb, in coliabora
zione con i commercianti del quar-

tiere, ha organizzato la Festa dipn-
mavera che prevede un ncco pro
gramma. Ci saranno infatti 100 ne
gozi aperti e 180 bancarelle di 
commeicio e artigianato. lnoltre, 
gli spettacoli degli sbandieratori, 
dei burattini, dei saltimbanchi, dei 
pagliacci e la fanfara dei bersaglie-
ri rallegreranno la giomata, mentre 
4 gruppi musicali suoneranno in 
varie zone della via. Per tutta la 
giomata la "rada rimarra chiusa al 
traffico da via Cenisio a via Carac-
ciolo. L'Associazione "Italia 2000» 
ha organizzato m viale Scarampo, 
zona Portello, la grande Mostra di 

retttti e anhbi; nell'occasione suo-
nera un'orchestra di liscio 

Domenica di festa anche in 
piazza Sant'Eustorgio e in via Santa 
Croce: il settore Commercio ha in
fatti organizzato la Fiern diSan Pie
tro Martire. le vie si riempiranno 
per tutto il giomo di circa 50 ban
carelle e i negozi rimarranno aper
ti. Non si devono inline dimentica-
re i due appuntamenti fissi della 
domenica: il Mercatino de\ hori in 
piazzetta Reale con 30 bancarelle 
e il Mercatino delle pulci, con il ba-
ratto degli oggetti usati in via Lo-
renzini. 

Parla Umberto Gay, consigliere comunale di Rifondazione e uno dei mediatori dell'operazione Cabassi 

fl progetto Leonka sara un regalo per Milano 
aa «Non saprel descrirere tecnica
mente il progetto per il nuovo 
Leoncavallo, non e la mia materia. 
lo mi sto adoperando soltanto per 
mettere in contatto le parti: Milano 
si accorgera che la ricerca della so-
luzione di questo "caso" era la stra
da che andava percorsa sin dall'l-
nizio. E il giorno che tutto sara 
scritto nero su bianco sara bellissi-
mo per tutta la citU\». Umberto Gay, 
consigliere comunale di Rifonda
zione comunista e pmdente sul 
progetto tecnico-gluridico-finan-
ziario e politico sul futuro del 
Loonka, destinato a diventare il piu 

grande centro sociale d'Europa. 
Qualcuno sostiene che nella sua 
artivita di mediazione, Gay avrebbe 
avuto incontri anche all'intemo 
deirArcivescovado. 

Gay e vero che lei ha parlato dl 
questa vlcenda anche con II ve-
acovo dl Milano e che proprio 
dalCArdveacovado le sarebbero 
arrivate Indlcazlonl utjli per av-
vlare I'attuale faae dl rlprogetta-
done In grands stile? 

Posso conlermare dl avere mcon-
trato una volta un collaboratore 
dell'arclvescovo, ma ancora ai 
tempi del vecchio Leoncavallo del 

Casoretto. II cardinale da parte 
sua ha sempre mostrato aperta-
mente il suo interesse per una so-
luzione positiva della vicenda, so-
prattutto nei momenti piu difficili, 
quando la tensione era alle stelle. 
Per quanto riguarda le indicazio-
ni. dico solo che in quel colloquio 
mi venne suggento di parlare con 
una persona dell'apparato statale 
che gia in quel periodo non si tro-
vava piu a Milano perche aveva 
assunto altri incarichi. E fu un sug-
gerimento utile. 

Perche anche I'alta flnanza al In-
tereasa del progetto dl rlstiuttu-
razlone glurldlcs e flnanzlarla? 

Non parlerei di alta finanza, ma 

piuttosto di un gruppo di profes-
sionisti notissimi in Italia e all'este-
ro che ritengono di dover fare la 
loro parte di cittadini democratic! 
per chiudere positivamente que
sta vicenda. 

E Mediobanca che ruolo avolge 
In questa operadona? 

Qualsiasi societa quotata in borsa, 
quindi anche quelle del gruppo 
Cabassi, hanno a che fare con Me
diobanca, non c'e da stupirsi di 
questo. Infatti mi sono meraviglia-
to quando ho visto il titolo su I'U-
nita del 25 aprile che legava il Leo-
nacavallo e Mediobanca. Perche 
ne io ne nessun altro del Leonca
vallo ha mai bussato alia porta di 

via Filodrammatici. 
E come e stato posslblle che 
rintsresse psr II futuro dl via 
Watteau artvasse colnvolgere 
amNenrJ cosi potenti? 

Non c'e sorto nessun trucco: si e 
arrivati cosi in alto perche il Leon
cavallo non e soltanto un centro 
sociale ma e un movimento. Su 
questa base e cresciuto e si e svi-
luppato e su questa base deve es
sere considerato da tutti, dagli ulti-
mi desperados del comitate) di 
Greco fino alle alte «fere. 

Ma cosa drvsntera II Leonca
vallo? 

Escluderei la formula della public 
company- il Leoncavallo non deve 

essere privatizzato perche e gia 
privato. Anche se sin dal primo 
giorno e in dialogo con Cabassi e 
fara la stessa cosa con qualsiasi 
altra propriety si inserisca Forse e 
I'immagine della fondazione si av-
vicina di piu al vero: questo centro 
sociale e e rimarra una cooperati-
va autonoma di produzione cultu
rale, artistica e sociale che non 
raccoglie soldi. Chiunque siano i 
protagomsti del nuovo progetto 

Come si fara ad agglrare Costa-
colo della destlnazlone d'uso 
dellareadl via Watteau? 

Nell'intreccio tra leggi nazionali e 
leggi comunali esistono degli spa-
zi: per esempio la presenza di una 

piccola componente produttiva di 
supporto alle altre attivita puo es
sere sufficiente a far rientare tutto 
nei canoni urbanistici. 

Una domanda e d'obbllgo: per
che tutto questo mlstero, per
che tanta segretezza a coprlre 
questo progetto? 

Perche tutti i protagonisti di questa 
delicata operazione temono che 
qualcuno voglia sabotarla, perche 
a Milano c'e chi preferirebbe ve
dere crescere la tensione e la vio-
lenza. Meglio quindi un po' di ri-
servatezza, questa operazione 
non pub e non deve fallire. Per il 
bene di Milano 


